

# Cruz y Espada

Publicación Semanal

Redacción y Administración:  
Barsola, 1.

Suscripción 0'15 ptas. al mes  
Núm. suelto 0'05 ptas.

## Senante en Barcelona

Aprovechando la circunstancia de hallarse en Barcelona de paso para Tortosa y Valencia el incansable diputado D. Manuel Senante, fué invitado á que el domingo, día 15, visitara el Círculo Integrista. Llegado allí, para complacer á la multitud pasó al salón de actos y dirigió su entusiasta palabra.

Para mejor enterar á nuestros lectores, copiamos de «El Norte Catalán»:

El Sr. Senante empezó su discurso que modestamente calificó de conversación familiar, doliéndose de que por habersele recrudecido la aficción de la garganta, se viera imposibilitado de hablar largo rato, contando algo de lo que han hecho los tradicionalistas en el Congreso.

Dijo que en los tiempos actuales va marcándose más la línea divisoria de los dos bandos: en una parte los antiliberales, en otra los liberales donde se agrupan las huestes

desde Maura. más acá—dijo—desde los piísimos varones del *Univer*so hasta los radicales de Lerroux.

Con gran elocuencia, y claridad demostró como esta separación de fuerzas se verifica, y como es cierto que en una parte estan desde *El Universo* y *El Debate* hasta *El Progreso* y *El Radical*.

Al tratarse de ir á la sesión permanente—dijo—se requirió la opinión de los jefes de las minorías, y Azcárate demostró que no debía irse á la misma; Sol Ortega dijo lo mismo fundándose en que era un atropello. Solamente Maura y Lerroux se pusieron al lado de Canalejas. Maura manifestó que desde el momento en que Canalejas afirmaba serle necesaria la ley para gobernar, él no podía menos que facilitarle su aprobación y votaba á favor de la sesión permanente, y Lerroux expresó que siendo la ley de caracter antiliberal él debía apoyarla y votar la sesión permanente. Ved demostrado pues como Maura, Lerroux y Canalejas

se hallan unidos frente los antiliberales (Ovación estruendosa). Continuó el Sr. Senante exponiendo la conducta de los tradicionalistas durante la discusión del «Candado» manifestando que las enmiendas presentadas podían dividirse en dos grupos; las de carácter general, y por lo tanto doctrinales, y las que se referían en concreto á cada una de las órdenes religiosas.

Que las de carácter doctrinal, muchas de ellas copiadas literalmente de documentos pontificios y por lo tanto de indiscutible valor para los católicos, tampoco fueron apoyadas por los conservadores, y citó el caso concreto de que haciendo de jefe de los conservadores el Sr. Sanchez Guerra, al advertirle alguno de los suyos que la enmienda que se discutía era cuestión doctrinal para los católicos, Sanchez Guerra pidió la enmienda para examinarla y al leerla, como no podía menos de apoyarla, obligó á los conservadores á que abandonaran el salón.

Dijo que actualmente se repite la eterna cuestión del mal menor y por ella se quiere obligar á los católicos á que callen, y no protesten. Cuando Maura gobernaba nos obligaban á apoyarle porque era el menos malo y para evitar que subiera Canalejas; ahora se quiere que suframos á éste para evitar la anarquía y ya no podemos distinguir si Canalejas es el mal mayor

ó menor. Se persigue á la Iglesia con «candados» y... callad, nos dicen; peor sería si arrojasen las órdenes religiosas; arrojarán á estas de España y... callad, nos dirán; podían asesinar á los frailes; asesinarán á estos vilmente por las calles, y la voz de los mestizos, de los conservadores nos dirá... callad que podían descuartizarlos en vida y no lo han hecho, y vendrá día en que la revolución se enseñoreará de España, arrojarán á las órdenes religiosas, matarán á sus individuos, despedazarán sus cuerpos y aún nos dirán... callad que peor sería si declararen la guerra á Cristo. (Ovación delirante que dura largo rato). Pero ¿qué importa que venga la anarquía, que se hunda el mundo, que todo perezca, si nosotros solo debemos responder ante Dios y ante la historia de lo que hagamos y no de lo que pueda suceder? (aplausos).

En párrafos de arrebatadora elocuencia dijo que los católicos deben acudir al campo de la acción política para defender con ella los derechos de la Iglesia y tener siempre presente que no basta decir á todas horas que estamos dispuestos á dar la vida por Cristo, sino que además de la vida y antes que ésta debemos sacrificar nuestras actividades nuestra posición, nuestro dinero por la causa católica á que pocas veces y solo en casos extremos es necesario

el sacrificio de la sangre.

Terminó su brillante discurso dando gracias á Dios por la unión que practicamente se ha realizado de los antiliberales, unión—dijo—que no representa la abdicación de ningún programa político, el enfundamiento de banderas políticas sino de unión de los esfuerzos de todos bajo sus respectivas agrupaciones políticas.

Al terminar el Sr. Senante su conferencia todos los concurrentes de pié le tributaron una cariñosa ovación que obligaron á que el Sr. Senante de nuevo agradeciera aquellas muestras de afecto.

Poco después en el salón de juntas recibió a una comisión del Requeté carlista de Barcelona que quiso saludarle y felicitarle por su labor parlamentaria; el diputado por Azpeitia tuvo fraces cariñosas para ellos.

## Patrón de la Semana

San Juan de Mata, fundador

Fué Juan de Mata, francés y nació en Francón en la Provenza. Su madre le dedicó con voto á la Santísima Virgen, dándole al propio tiempo una educación y ejemplo tales, que de pequeño fué muy virtuoso. Estudió en Aix, recibiendo el bonete y grado de Doctor en Teología en Paris. Por obediencia á sus padres, y estremecido por tal dignidad, se ordenó de sacerdote, viéndose una columna de fuego sobre su cabeza al imponerle las manos el Obispo. Al elevar la Sagrada

Hostia en la primera misa vió un ángel en figura de un hermosísimo joven vestido de blanco, con una cruz roja y azul en el pecho, con las manos cruzadas ó trocadas sobre dos cautivos de diferente religión en ademán de querer trocar el uno por el otro. Como quedó en éxtasis y duró rato, todos se percibieron, teniéndolo que referir á Mauricio obispo. Fuése á un desierto á vivir con un ermitano llamado Félix de Valois. Un día se les apareció un ciervo llevando en las astas una cruz semejante á la del ángel que vió en su primera misa. Contó á Félix su visión, y al momento resolvieron dedicarse á la redención de cautivos, fundando la Orden de la Santísima Trinidad, redentora de cautivos.

(Del Novísimo Año Cristiano)

## Sobre la prensa no católica

Los Prelados de la provincia eclesiástica de Zaragoza en una Pastoral colectiva decían: «... difícil es conocer el espíritu de algunos periódicos aparentemente incolorosos, indiferentes, que refieren todo lo bueno y lo malo, que lo mismo anuncian la fiesta de Iglesia que la función deshonesto del teatro, que elogian con entusiasmo la elocuencia de un orador cristiano, lo mismo que á continuación ponderan el discurso de un orador impío ó la producción de un artículo desvergonzado é inmoral. Para juzgar del espíritu de tales periódicos, basta observar su poca aprensión y cuidado al copiar con criterio liberal todo aquello que favorece á la impiedad ó malas costumbres, haciendo que el lector ten-

ga noticia de lo que dicen periódicos sectarios y dándole la mala doctrina á costa de éstos, disimulando ó justificando, ó no reprobando el suicidio, el asesinato, la usura, la vida licenciosa, el drama inmoral, el desprecio de los Sacramentos: considerando estos actos humanos como derechos respetables del hombre libre y costumbres de la vida moderna, que ninguno tiene autoridad para reprobár.

»También descubren su genio al juzgar, aparentemente con imparcialidad, de aquellos hechos en que intervienen personas católicas y otras desafectas á la Religión. Es cierto que no es lo mismo el catolicismo que las personas católicas, y que estas pueden cometer alguna demasía, lo mismo que los incrédulos; pero, ¿qué habrá de decirse de aquellos periódicos que siempre encuentran reprehensible la conducta de los católicos y justificada la de los sectarios? ¿Que hallan siempre á los católicos imprudentes, provocativos, déspotas, hipócritas, desatentos, causa de perturbaciones con sus intolerancias?... Siempre mal los católicos y bien sus enemigos... ¿Es fatalidad de los católicos? ¿Ó es preocupación y empeño del periódico que descubre de este modo de qué lado están sus simpatías?... Esta clase de periódicos podrán tener algunos números inocentes; pero bien se deja ver que son del género de aquellos que quieren *servir á dos señores, lo cual es imposible* (Math. VI, 24), (1) y que, siendo aparentemente imparciales, sirven á la causa del mal mejor que los impíos, porque se les teme menos. No contribuyáis á la propaganda de tales publicacio-

nes, que, como los soldados cobardes ó traidores, no se deciden denodadamente por la causa de la Religión, y favorecen la difusión de doctrinas falsas y peligrosas. Al contrario, protegéd y propagad la buena prensa, el periodismo francamente católico, con suscripciones, recomendaciones, distribución, ó como os sea posible.»

¡Católicos! las precedentes líneas no las han escrito ruines siervos de Cristo como los redactores de "Cruz y Espada," son copiadas nada menos que de un documento firmado por seis Obispos. No es, por consiguiente, poca su autoridad. ¿Qué os impide seguir estas enseñanzas cuya utilidad para vuestras almas es evidente? ¿Es que creéis que los señores Obispos no saben lo que se dicen?

Si no quereis hacer traición á vuestro catolicismo, si no quereis que os tengamos por hipócritas y que como á tales os tratemos, echad de vuestras casas este diario liberal que todos los días entra, arrojád al fuego este papel de información liberal é inexacta que os hace caer en lamentables errores dándoos gato por liebre; negad vuestra protección á quien pretende unir á Cristo con Belial.

¡Católicos menorquines! Jesucristo mismo lo dijo que el que no está á su favor está contra él, y no puede estar á favor de Cristo el diario que arremete á la prensa francamente de Cristo y que trata con desdén de intransigentes á los que no quieren pactos con el error. No puede ser de Cristo el diario que propaga burdas noticias contra ministros del Señor como ha hecho *El Bien Público* de Mahón en una información de los sucesos

## La Obra de la Propaganda Católica.

### ¡¡¡España, conviértete y vencerás!!!

¿Qué sociedad es ésta que se aparta de la verdadera sabiduría, de la verdadera felicidad, que no quiere saber nada de las disposiciones de su Dios y Señor, y de propósito se aleja de sus caminos, se convierte á las fábulas y busca maestros conformes á sus deseos, que le halaguen el oído y no quiere oír la verdad?

¿Qué sociedad es ésta, impávida ante los más espantosos castigos, idiota y dormida sobre la boca de un volcán que ruge y relampaguea?

Bajo las galas del falso progreso del liberalismo contemporáneo, oculta las llagas de una lepra general. La sociedad frívola y sin Dios no halla paz ni sosiego, revolotea, se encharca, se abrasa por fin en el fuego infernal de todas las concupiscencias.

Así como la tiranía no podrá nunca prevalecer sobre un pueblo universalmente virtuoso y cristiano, tampoco podrá reinar sobre un pueblo anárquico y corrompido la santa y fecunda libertad de las almas cristianas.

Los desenfrenos de la inmoralidad concluyen con los Gobiernos que no los encadenan y corrompen al pueblo en que se ven consentidos.

El apetito de falsa libertad se desarrolla en los esclavos de los vicios, nunca en los hombres virtuosos, cuyo heroísmo llega á renunciar á este apetito para ser mas libres. De ahí nace el aborrecimiento de los liberales á las Ordenes religiosas, y su adhesión á las sociedades masónicas, que fomentan el apetito de falsa libertad, á expensas de la verdadera de los hijos de Dios.

El sufragio universal, que se funda en la igual capacidad de todos los hombres para solucionar los problemas fundamentales de las sociedades humanas, es radicalmente falso y estúpido, y como falso, sus consecuencias son equivocadas, sin que pueda esperarse de ellas la salvación de los pueblos que padecen los males de la revolución.

La vulgarización de la filosofía, por imposible, trae los filosofastros, materialistas, racionalistas, ateos. Y la vulgarización del poder trae la democracia política y social. Y el sufragio universal es la proclamación insensible de la democracia liberal y consecuencias anárquicas.

El liberalismo ha hecho creer que pensar es sentir, y como también sienten los imbéciles se cae en el absurdo. Cuanto más se baja en este orden, más se acerca a los brutos, por lo cual, las muchedumbres educadas en el espíritu liberal, son menos aptas para el ejercicio razonable y justo de las elecciones políticas.

Si se estableciese el sufragio entre los animales, no saldrían vencedores los mansos corderos. El voto obligatorio trajo mayores peligros. Esta máquina diabólica, no tiene enmienda. No debe fortificarse una plaza que no consiente defensa, sino arrasarla para que no sirva de baluarte a los sediciosos para combatir el orden social.

Se corrompe al pueblo, se le aleja de la verdad, se le proclama el error, se le instiga y sediciona a todo mal, y luego se le da el sufragio universal, para que elija a su semejante, a Barrabás, al compendio de su maldad.

De un pueblo corrompido no puede salir buena elección. El bien no le vendrá de abajo, tiene que venirle de arriba.

El mal no tiene derecho alguno. La moneda falsa se rechaza y prende al criminal; el derecho es sólo para la buena. Pues del mismo modo, el



error no tiene derecho á la vida, ni puede equipararse con la verdad. Pidió ser tolerado, y hoy ha crecido y vocifera contra la verdad. ¡Viva la libertad y muera el que no piense igual que pienso yo! Se dicen liberales y quieren matar á los católicos. También los israelitas, por hacer alianzas con sus enemigos, llegaron éstos á esclavizarlos, sin dejarles ni una fragua donde arreglar sus arados. Contemporizad con el pecado, mimadle, y crecerá en un instante y os avasallará. Será como espinas en los ojos y lanzas en el costado.

San Agustín dice que no en virtud de argumentos, sino en fuerza de ejemplos patentes, se convenció que además de la persuasión, se debe emplear la fuerza y el terror por medio de las leyes contra los herejes. Porque si se les predica y no se les aterra, endurecidos en la tenacidad de sus antiguos errores, con dificultad entrarán en el camino de la salud sin esta espuela. Si un frenético se empeña en precipitarse ó quitarse la vida, es caridad y deber, en beneficio de su salud, atarle y aprisionarle. ¿Cuánto más deber tiene la sociedad por su defensa si este loco quiere matarla y destruirla?

Si no hubiese sanción penal para los delitos, ¿cuántos serían? Pues cuanto mayor delito es el que atenta contra el alma, cuanto va del alma al cuerpo. Y si se debe separar al criminal, ¿cuánto más al hereje obstinado en sostener sus errores y en pervertir á los demás con el veneno de su perfidia? Necesario es amputar este miembro podrido y cancerado, para que no gangrene á todo el cuerpo social. Mas puede el miedo que la razón.

A la fiera revolucionaria hay que herirla en el corazón; y el corazón lo forman todas las malditas libertades de perdición y cien veces anatematizadas por la Verdad infalible. Es absurdo combatir los efectos y dejar intactas las causas.

MINISTERIO  
DE CULTURA

**Hay que restaurar todas las cosas en Cristo.**

Suscítese en todas partes la cruzada del bien contra el mal, de la verdad contra el error liberal. A cumplir nuestros deberes, á no leer ningún periódico liberal, antes que se nos caigan las manos que tocarlos, porque nos hieren en lo más vivo de nuestro corazón, hiriendo á Dios. A mantenerse en la integridad y pureza de la fe, á difundir el bien, á trabajar por Dios, á organizarse los buenos para sus buenas empresas. A no votar más que el candidato católico puro y verdadero, á fin de llevar el principio católico, en toda su integridad, al gobierno de los pueblos, para que las enseñanzas infalibles é inmortales de la Iglesia, informen no sólo la vida privada, sino la vida pública de las sociedades, pues fuera de dichas enseñanzas no hay salvación.

Los pueblos podridos no pueden perseverar, ó tienen que ser barriados, ó curados y restaurados con la Sangre del Salvador, que brota de sus llagas para salud y vida del mundo. Sólo la fe viva puede salvar á las naciones moribundas. Enmendémonos á tiempo, y volvámonos arrepentidos á nuestro único Salvador, antes que nos coja aquella sentencia del Apocalipsis: *Echa tu hoz y siega*, ó aquella del Evangelio: *Arrancad de cuajo esta higuera estéril*.

¿Dónde está la fe y el valor legendario de España católica? A ti hablamos noble y cristiano pueblo español. Levántate como león, suene tu voz como trompeta, enhiesta la Cruz, con toda la fuerza de la verdad y de la fe y pura conciencia; y delante de ti huirá el diablo y todos los que hacen guerra á Cristo y á la patria, toda esa plaga de logreros y renegados, y será barrida como polvo tanta inmundicia. ¿Quién contra Dios?

**Círculo.—A. M. G. D.—Con licencia eclesiástica.**

Imp. de Isidoro Perales, Cabeza, 27.



de Portugal afirmando el haberse arrojado desde un convento de Jesuitas una porción de bombas de dinamita.

¡Católicos! *Por los frutos los conoceréis* dijo quien podía. Por ellos os queremos conocer. Si apesar de sus continuas manifestaciones liberales (herejes) todavía dejáis expedita la entrada del diario de una prohibida (por el Papa) unión ó agrupación ..... no extrañéis que uniendo este hecho á otros que tenemos en cartera la emprendamos contra vuestra hipocresia, y os desenmascaremos presentándoos tales como sois para risa de unos y escarmiento de otros.

*Frente Estrecha.*

(1) Se entera. *El Bien Público?*

## Hagamos luz

Prometimos á los lectores de «*Cruz y Espada*» seguir ocupándonos del hermoso artículo del ilustrado Sr. Canónigo Magistral de Sevilla y en especial les prometimos hacer hincapié sobre uno de los párrafos que hace referencia al periódico «*El Universo*» que por desgracia es leído y quizá propagado por elementos católicos.

No nos cansaremos de repetir que el artículo que ocupa hoy nuestra atención, es debido á la inspirada pluma del sabio y virtuoso Magistral de Sevilla.

Después de demostrar que el jamás ha sido elemento de division en el campo católico y de afirmar que siempre ha procurado sumar pero sumar cantidades homogéneas, *elementos afines* jamás cantidades heterogéneas, *nunca elementos tan irreconciliables como liberales y antilibera-*

*rales* ó lo que es lo mismo y para que se entienda mejor, *liberales y conservadores con tradicionalistas, integristas y católicos neutros* si es que estos últimos existen y tengan razón de existir, se ocupa extensamente del *velado* periódico «*El Universo*» diciendo lo que á continuación copia.nos:

«*El Universo*» ¿es liberal? No me atreveré á decirlo; por más que en un artículo de redacción ha ya tiempo que dijo que era sinceramente constitucional, de la constitución de hoy que es liberalísima.

»A mí me basta dejar sentado que es liberalizante ó lo que es igual, que su labor, inténtelo ó no, favorece la causa liberal en España.

»Declararse partidario de la Constitución del 76 ¿no es querer que sus lectores lo sean? ¿No es trabajar para acrecentar el ejército de sus partidarios? Y siendo la Constitución vigente eminentemente liberal; no conduce esta conducta á que sus amigos, en vez de mirar con horror al liberalismo, vayan perdiéndole el miedo, lo acepten practicamente y vengan á aumentar, sin sentir, en virtud de la gota de agua repetida, de la lectura diaria del periódico, el número de los liberales practicos? ¿Y no es esto ser liberalizante?

»La conducta de «*El Universo*» con los católicos antiliberales, confirma este juicio. La regla general, jamás desmentida, á que ajusta su proceder, es ponerse de frente á los tradicionalistas, considerándoles como enemigos, y de los peores; y aun de los antiliberales que no quisieron hacer el juego al partido libe-

ral conservador, en determinados casos, en las elecciones, por ejemplo.

»Enfrente de los católicos estuvo en las grandes manifestaciones del 2 de Octubre último reprobándolas, no obstante de ser bendecidas, y promovidas por los señores Obispos, y estar encaminadas, sin color político determinado, contra la acción anticlerical del Gobierno canalejista, no obstante la significativa aprobación de la Santa Sede.

«En frente de los católicos antiliberales, políticamente desunidos, cristianamente unidos, para batallar en la Cortes hasta el último aliento contra la malhadada ley del «candado», vemos á «El Universo», no obstante haber votado con ellos tres conservadores, no obstante haberles felicitado y consagrado cariñoso y entusiasta homenaje los católicos españoles.

«¿Quién divide? ¿Quién trabaja para reducir á la impotencia, si tanto pudiera, á los acérrimos adversarios de la causa liberal en España? ¿Quién, es pues, liberalizante?»

Leídas las anteriores palabras y fija la mirada hácia nuestra idolatrada Menorca, respondiendo á inoportunos rumores nos cabe preguntar: ¿Divide «Cruz y Espada» el elemento católico separando la hojarasca, quitando la impedimenta á los leales ó dividen quienes tienen un aplauso para los *trovadores del maurismo* y una censura ó mueca de desagrado para los émulos de los mártires de la Causa tres veces santa?

¿Dividen los intransigentes de la verdad, manteniéndose firmes en el cumplimiento de su deber ó dividen los que por

medro personal transigen en todo y para todo sembrando por doquier desengaños é indiferencias?

¡Cruzados menorquines, no cejemos en la lucha que hemos empezado! En vano tratarán de seducirnos con glorias y honores ó acobardar con amenazas y persecuciones ¡Arriba los corazones! El grito de guerra ha repercutido por valles y montañas y sería de cobardes huir del sitio de lucha.

La prensa es el arma poderosa que así derriba las trincheras enemigas como fortalece con corazones decididos las murallas cristianas.

Propagad y extended la buena prensa pero no cejeis en la lucha contra la Prensa así con la declaradamente mala como con la que se esconde tras un antifaz engañador.

Combatiendo contra estas clases de prensa y colectividades que como «El Universo» piensan y sienten, no dividimos sino que combatimos de frente al temible adversario.

*Alavedra.*

---

## Los católicos y el Rey

---

El diario católico *La Independencia* publica un mensaje dirigido al Rey, que está siendo comentadísimo.

«Como católicos sinceros—dice—no podemos menos de sentirnos heridos en nuestros más caros afectos, al ver á vuestra majestad acompañada de un presidente de su Consejo de Ministros cuyo propósito

decidido es el de encadenar á la Iglesia, mientras preconiza libertades contrarias al Rey y á la Patria.

No olvidéis, señor, que habéis recibido de Dios muchos señalados favores y temed deje de sosteneros su Omnipotente mano, si fiando más en los hombres que en Dios, no alejáis de vuestros consejos á quienes pretenden conducirnos por el camino del indiferentismo religioso hacia el laicismo anticatólico y ateo en que no podríamos rendiros cumplido homenaje, pues siempre estaremos dispuestos á desobedecer á los Gobiernos que lleguen á los extremos contra la ley de Dios y su gloria, prefiriendo siempre seguir á nuestro Dios antes que á nuestro Rey».

El mensaje ha causado profunda sensación y es el objeto de todas las conversaciones de Almería.

*La Independencia*, á pesar de haber aumentado en varios millares su tirada se ha visto con la edición agotada al poco tiempo, corriendo los números de mano en mano.

Por creerlo de interés para nuestros lectores, trasladamos á nuestras columnas el siguiente artículo de "Gaceta de Cataluña".

Habiendo circulado diferentes versiones sobre la causa de la no presentación del Excmo. señor Conde de Torre Saura para diputado á Cortes por Menorca, he creído con-

veniente enterar á los habituales lectores de este periódico de la verdad de lo que ocurrió en este distrito durante el pasado período electoral.

A este objeto visité al Excmo. Sr. Conde de Torre Saura quien después de recibirme con la amabilidad que le caracteriza, dignose contestarme á cuantas preguntas me permitió que le hiciese.

He aquí, en síntesis, el extracto de la conversación que sostuvimos por espacio de más de una hora

«No ignoro que algunos periódicos han echado á volar la especie de que yo me retiré de la lucha electoral y esto es completamente inexacto, porque, como no se le ocultará á V., mal puede retirarse quien no se haya presentado...

«Varios fueron los motivos que influyeron en mi ánimo para determinarme á no presentar mi candidatura en las elecciones últimamente verificadas en este distrito. Verdad es que contaba con el incondicional apoyo de los elementos católicos y aún de gran parte del pueblo menorquín que en otras elecciones se presentaron frente al llamado partido de orden, pero ciertos elementos del partido conservador á los que he prestado siempre y en todas ocasiones mi más decidido apoyo y de quienes esperaba en agradecimiento á lo que yo hice por ellos, corresponde-

rían, como era debido, prestándome el suyo, negáronse rotundamente ha apoyarme. Esto unido á ciertas dificultades de carácter local que surgieron entre los que llevan la política en los pueblos, fueron los principales motivos que me indujeron á tomar la resolución de abandonar mis propósitos de presentarme como candidato á la diputación á Cortes. Y así tuve que manifestárselo á mis amigos en la noche del jueves día 14 del pasado Diciembre, quienes se dignaron de clararse de completo acuerdo con mi determinación, habida cuenta, mayormente, las dificultades surgidas con el Gobierno.

«Mas, por lo visto, las cosas variaron por completo en el corto espacio de tiempo de una noche, ya que, al parecer, fueron muy distintas las noticias que á la mañana siguiente se recibieron en Madrid. Pero como mi no presentación estaba definitivamente acordada desde el día anterior, según he dicho y por las diversas causas que he manifestado, creí que no hubiera sido digno volver sobre mi acuerdo.

«No ignoro que se ha fantaseado mucho sobre un supuesto pacto verificado con mi adversario electoral señor Llansó, pacto que según murmuraciones callejeras había realizado yo á espaldas de mis amigos. Autorizo á usted para que diga que esto es absolutamente falso. No me conoce quién tal cosa afirme. Sólo manejos maliciosos

han podido hacer que se propalara tan falsa noticia que desmienten los hechos pasados y creo desmentirán más aún los venideros, pues de haber tenido que pactar con mi adversario, hubiese sido con el asentimiento de todos mis amigos y de la toda opinión pública de Menorca.

Referente al partido liberal debo declarar á usted que en parte me apoyaba, pero algunos elementos demostraron desagrado á mi candidatura, por resentimientos que de algún tiempo tienen con el partido conservador.

«No es cierto que me presentara yo con el carácter de conservador como tan ligeramente han afirmado algunos periódicos. Yo no estoy afiliado á ningún partido político. Mi bandera es la católica. En la ocasión presente me hubiese presentado como monárquico independiente».

Esta es expresada en pocas palabras, la verdad de lo ocurrido en Menorca, con motivo de las pasadas elecciones y que tanto revuelo ha producido entre la gente que de política se ocupa.

---

#### Advertencia

Por exceso de original dejamos de publicar hoy la sección de noticias con la correspondiente reseña de la hermosa conferencia que el reputado literato menorquín D. Angel Ruiz y Pablo dió en el Colegio Salesiano de Ciudadela.